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ОБЪЕКТ "УКРЫТИЕ": 
"ХОЛОДНЫЙ"' СКЛАД - "ГОРЯЧАЯ" 
НЕОБХОДИМОСТЬ ДЛЯ ПРОДВИЖЕНИЯ SIP 

шяшюяштжа 

( 1 

I 

На территории 
"малой" стройбазы 
объекта "Укрытие" 

закончен монтаж каркаса 
"холодного" склада, 

предназначенного для 
хранения стройматериа-
лов. В перечне необходи-
мой для разворачивания 

стабилизационных работ 
в рамках SIP инфраструк-

туры этот объект будет 
фигурировать первым. 
Работы проводит подряд-

чик ОУ — столичное коллек-
тивное строительно-монтаж-
ное предприятие "Укрэнерго-
буд". Рассказывает начальник 
участка № 2 Андрей Матрос. 

— Склад сооружается на 
фундаменте старого здания, 
которое накануне было де-
монтировано и вывезено в 
пункт захоронения твердых 

РАО "Буряковка". В общей 
сложности у нас здесь заня-
то 35 человек — монтажники, 
сварщики, каменщики. Рабо-
тают строители как в вахто-
вом режиме, по две недели, 
так и в обычном, по пять дней. 

Больше половины людей — из 
Славутича. Это в основном быв-
шие работники треста "Славути-
чатомэнергострой". 

— С дисциплиной есть про-
блемы? 

— Нет. Во-первых, все доро-
жат своим рабочим местом. Во-
вторых, мы здесь собрали про-
веренных и опытных людей, а не 
просто с улицы. Поэтому и теку-
честь кадров у нас практически 
нулевая. Большинство не пер-
вый год заняты на работах в чер-
нобыльской зоне. 

— Назовите нескольких та-
ких "старожилов"... 

Вот, к примеру, каменщики 
высшего разряда Руслан Заки-
ров и Владимир Альмиз. Прора-
бы — бывший припятчанин Ни-
колай Ермоленко, Александр 
Светличный. И один из самых 
достойных и уважаемых на на-

шем предприятии — бригадир, 
заслуженный строитель Украи-
ны Анатолий Марчук. Ему, кста-
ти, вручал когда-то это звание 
сам Леонид Кучма... 

— Какие дальнейшие рабо-
ты вам предстоит выполнять 
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на этой площадке? 
— Пока еще рано говорить. 

Сейчас приступили к обшивке 
каркаса здания (стены, кровля) 
наши субподрядчики из киевско-
го ОАО "Укрэнергомонтаж". Бри-
гада славутичского предприятия 
"Электросервис" продолжает за-
ниматься электроснабжением, 
устройством пожарной и охран-
ной сигнализаций на новом 
объекте. Ну а мы, традиционно, 

и дальше будем участвовать 
в тендерах на право продол-
жения работ на объекте "Ук-
рытие". Ведь здесь, насколь-
ко мне известно, еще будут 
сооружаться площадка ук- b 
рупненной сборки конструк- І 
ций, административный кор- І 
пус, растворобетонный за- Я 
вод, другие здания. Работы Щ 
всем хватит. 

Владимир КОСТЕНКО J 
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Пн.! выходной 
Вт 
Ср. 10.00-19.00 
Чт, обед 
Пт. 13.00-13.30 
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заказ , изготовление, установка, 
доставка по городу бесплатно 
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Циолковского, 4 
Текстильщиков, 41 
Бывшая гостиница "Нива" (2 т ) 
мы работаем ежедневно с 8.00 до 17.00 ffli <01-165,3-37-30 

Черниговская Электронная Компания 

• компьютеры, периферия 
• модернизация вашего ПК 
• компьютерные сети СКС 
• копировальная техника 
• сервисное обслуживание и 

расходные материалы 
• мобильные и радиотелефоны 
• мини-АТС 
• установка,настройка и модернизация 

программного обеспечения 
1CL франчайзинг 

• интернет и веб-дизайн 
• полиграфия 
• внешняя реклама 
• системы вентиляции и 

кондиционеры 
• офисная мебель 
г Славутич, Рижский квартал, 15/1 тел 2-92-68 

г Чернигов, Комсомольская 43, 
тел. (0462) 10-14-20,10-14-21 
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І Пакеты с ручками,пакеты 
• фасовочные гастрономические 
! Одноразовая посуда 

Атрибутика для кафе и баров 
Соломка, шпажки, салфетки.мешалки 
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29 ИЮНЯ 2001 ГОДА ОФИЦИАЛЬНОЙ 
ЦЕРЕМОНИЕЙ ОТМЕЧАЕТСЯ ОКОНЧАНИЕ 
СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫХ РАБОТ НА 

ПРОИЗВОДСТВЕННО-ОТОПИТЕЛЬНОЙ 
КОТЕЛЬНОЙ ЧАЭС 

Промышленно-отопитель-
ная котельная (ПОК) Черно-
быльской АЭС предназначе-
на для теплоснабжения 
объектов промышленной 
площадки (после окончатель-
ного останова всех энерго-
блоков), производства горя-
чей воды и пара, необходи-
мых для работы объектов по 
обращению с отработанным 
ядерным топливом и радио-
активными отходами, обору-
дования и систем станции,, 
остающихся в эксплуатации 
а также технологических и 
административных зданий и 
сооружений. ПОК входит в 
комплекс объектов, строя-
щихся на промышленной пло-
щадке Чернобыльской АЭС 
для обеспечения безопасно-
го вывода энергоблоков из 
эксплуатации. 

В 1991 году, после остано-
ва энергоблока № 2 Черно-
быльской АЭС и введения мо-
ратория на эксплуатацию 

атомных энергоблоков, на осно-
вании постановления Кабинета 
Министров было принято реше-
ние о строительстве на промыш-
ленной площадке ЧАЭС ПОК. 

В 1992 — 1993 годах прово-
дились работы по строительству 
новой котельной, однако из-за 
отсутствия финансирования, а 
также вследствие отмены мора-
тория на эксплуатацию атомных 
энергоблоков Чернобыльской 
АЭС работы были остановлены. 

Для завершения строитель-
ства ПОК в декабре 1997-го при-
казом № 595 с целью своевре-
менного ввода в действие ПОК 
и на основании "Плана совмест-
ного проекта на сооружение ко-
тельной на промышленной пло-
щадке ЧАЭС", подписанного Де-
партаментом энергетики США и 
Министерством энергетики Ук-
раины, была создана украинско-
американская группа управле-
ния проектом, в которую вошли 
с украинской стороны специали-
сты ЧАЭС, с американской — 

специалисты Тихоокеанской се-
веро-западной национальной 
лаборатории. 

В июне 1998 года был прове-
ден тендер проектов. Победите-
лем стал проект ОАО "Укрэнер-
гопроект", который является до-
работчиком первоначального 
проекта строительства ПОК, 
разработанный Киевским инсти-
тутом "Энергопроект". 

Генеральный подрядчик 
строительства — ОАО "Южтеп-
лоэнергомонтаж", который при-
влек около 40 украинских суб-
подрядных организаций. Гене-
ральным подрядчиком пуско-на-
ладочных работ является ОАО 
"Энергопроминвест". 

Проект завершения строи-
тельства ПОК финансируется из 
совместного бюджета, выделя-
емого США (Департамент энер-
гетики США) и Украиной. Общая 
стоимость проекта составляет 
около 30 миллионов USD. Укра-
инский вклад в размере 7,5 мил-
лиона USD в настоящее время 

поступил и освоен в полном 
объеме. Вклад Департамента 
энергетики США, около 23 мил-
лионов USD, поступает в срок по 
мере выполнения текущих работ 
по факту. 

Промышленно-отопительная 
котельная Чернобыльской АЭС 
рассчитана на тепловую мощ-
ность 290 МВт/ч. Имеет шесть 
газо-мазутных котлов: три водо-
грейных установленной мощно-
стью 174 МВт/ч и три паровых — 
116 МВт/ч. Основное топливо — 
природный газ, резервным топ-
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ливом для ПОК является топоч-
ный мазут. 

Для обеспечения газоснабже-
ния построен новый газопровод 
Чернобыль — ЧАЭС, протяжен-
ностью 18 километров, а также 
газораспределительная станция. 

ПОК оснащена современны-
ми компьютерной системой уп-
равления технологическим про-
цессом, системой электроснаб-
жения (поставщик — фирма 
"Шнайдер-электрик", Франция), 
системой водоочистки (оборудо-
вание, проект и шеф-монтаж осу-

ществлялся германской фир-
мой "Беркерфельд-фильтр"). 

ПОК полностью укомплек-
тована персоналом из цехов 
Чернобыльской АЭС: цеха 
тепловых подземных комму-
никаций, тепловой автомати-
ки и измерений, цеха центра-
лизованного ремонта. 

Таким образом создано 
106 дополнительных рабочих § 
мест для персонала ЧАЭС. I 

Станислав ШЕКСТЕЛО, 
начальник службы § 
информации ЧАЭС : 

ж-жжтттштштт жтттщтшятт. я ж я ш а ш я ш 

ЖИТЬ ПО УСТАВУ. 
ЗАВОЮЕМ ЧЕСТЬ И СЛАВУ? 

Конституция Украины, 
ст. 16: "...подолання наслідків 

Чорнобильської катастрофи 
... є обов'язком держави". 
Устав ГСП ЧАЭС, п.3,9: 

"Чорнобильська АЕС не несе 
відповідальності за зобов'я-

заннями держави. ." 

Долгожданное случилось. 
Не прошло и года с торжествен-
ного закрытия Чернобыльской 
АЭС, как 11 июня 2001 года 
Славутичским исполнительным 
комитетом был оперативно за-
регистрирован долгожданный 
Устав нового предприятия. 

Не обошлось без торже-
ственных комментариев руко-
водителей и средств массовой 
информации—"Этот день мож-
но считать днем рождения но-
вого предприятия". 

Посмотрим, что за ребено-
чек родился. Для этого возьмем 
сам Устав государственного 
специализированного предпри-
ятия "Чернобыльская АЭС" и 
внимательно прочитаем. 

Документ для нас важный— 
по нему жить и работать, вы-
полняя поставленные государ-
ством задачи. 

Поэтому требования к Уста-
ву высоки: он должен быть под-
готовлен квалифицированны-
ми юристами, основываться на 
законодательной базе Украины 
и не противоречить государ-
ственным актам, связанным с 
решением вопросов снятия с 
эксплуатации Чернобыльской 
АЭС и преобразования объек-
та "Укрытие" в экологически бе-
зопасную систему. И, наконец, 
с точки зрения профсоюза, он 
должен максимально отстаи-
вать роль трудового коллекти-
ва в управлении и социально-
экономическом развитии 
предприятия (опять же таки в 
рамках действующего законо-
дательства). 

Вместе с тем в тексте обна-
руживаются отдельные пункты, 

I попавшие туда либо по невни-
^ мательности автора, либо по ка-
^ кому-то непонятному умыслу. В 
І любом случае, они требуют ком-
I ментариев—ведь предприятие 
I действует на основании Устава. 
I А мы с вами (надеюсь) - тоже 
| часть предприятия. Хотим пони-
I мать, что к чему. 

Можно догадаться, чтодея-
t< тельность остановленной атом-
I ной станции имеет свою специ-
4 фику, и связана она вовсе не с 

производством электроэнергии. 
Об этом говорилось уже неоднок-
ратно и с самых высоких трибун. 
Да и в правительственных доку-
ментах появилось, хотя и со зна-
чительным опозданием. 

Специальное Постановление 
КМУ "Про утворення державного 
спеціалізованого підприємства 
"Чорнобильська АЕС" (№ 399 от 
25 апреля 2001 г.) наконец-то оп-
ределяет задачи государственно-
го предприятия: 

• безопасное снятие с эксплу-
атации энергоблоков ЧАЭС и дру-
гих атомных электростанций; 

• преобразование объекта 
"Укрытие" в экологически безопас-
ную систему; 

• обеспечение безопасного 
обращение с РАО и отработан-
ным ядерным топливом; 

• строительство и эксплуата-
ция необходимой для этих работ 
инфраструктуры; 

• радиационный мониторинг и 
участие в международных проек-
тах и пр. 

Теперь заглянем в основные 
задачи Устава государственного 
предприятия и сверим их с зада-
чами, поставленными государ-
ством. Можно только порадовать-
ся неожиданному появлению 
п.2.4.14: "Вироблення, передача 
та постачання електричної та теп-
лової енергії..." Правда, эта дея-
тельность противоречит снятию 
энергоблоков с эксплуатации. Но 
на эти мелочи никто не обращает 
внимания. Или "...надання готель-
них і туристичних послуґ. Прият-
но также, что не забыты особен-
но важные для персонала "...тор-
говельна і комерційно-посеред-
ницька діяльність". Кстати, для 
сведения составителей этого же 
раздела: работы в зоне отчужде-
ния проводятся с ведома Мини-
стерства чрезвычайных ситуаций, 
а компетенция Минтопэнерго и 
ЧАЭС ограничена промплощад-
кой Чернобыльской АЭС. А ис-
пользование земли и природных 
ресурсов не может быть предме-
том производственной деятельно-
сти Чернобыльской АЭС. В луч-
шем случае, это - право. 

Желание втиснуть в основной 
документ максимум видов дея-
тельности по-человечески понят-
но. Так действует любой предпри-
ниматель. Его главная цель - по-
лучение прибыли на любом виде 
деятельности, от торговли женс-
ким бельем до прокэвод'с>ва>трак-
торов. - ' 

В нашем случае должны быть 
четкие границы: это ведь государ-
ственное предприятие, специаль-
но созданное для выполнения 
конкретных работ. Конечно, мож-
но написать в Устав " Чорно-
бильська АЕС самостійно планує 
свою діяльність. "Или". ..до ком-
петенції директора ЧАЕС нале-
жить. .. затвердження річного пла-
ну роботи ЧАЕС." Но закон Укра-
ины (№ 2398-14 от 26.04.2001) 
формулирует категорично: "Робо-
ти щодо зняття з експлуатації 
ЧАЕС можуть бути розпочаті лише 
за наявності затвердженої в уста-
новленому порядку загальнодер-
жавної програми зняття їх з експ-
луатації". Надо же заглядывать в 
такие документы! Хотя бы из при-
личия делать на них ссылку... 

Но даже не это главное. В кон-
це концов, нам с вами от этого ни 
холодно ни жарко. Дело в том, что 
есть более важные для коллекти-
ва положения, вообще не попав-
шие в этот серьезный документ. 

Читаем вниматепьно Закон 
"Про підприємства в Україні":" У 
статуті підприємства визначаєть-
ся орган, який має право пред-
ставляти інтереси трудового ко-
лективу (рада трудового колекти-
ву, рада підприємства, проф-
спіпковий комітет..." Можете не 
загпядывать в Устав - там этого 
органа нет. 

А вот еще: "питання соціаль-
ного розвитку, включаючи пол-
іпшення умов праці, життя і здо-
ров"я, гаранти обов"язкового ме-
дичного страхування чпенів трудо-
вого копективута іх сімей, вирішу-
ються трудовим копективом за 
участю власника чи уповноваже-
ного ним органу відповідно до ста-
туту підприємства..." 

Понятно, какие важные вещи 
допжны быть заложены в основ-
ном документе, определяющем 
деятельность ГСП ЧАЭС? 

Теперь поищем, как эти воп-
росы отражены в Уставе. А там -
шиш! 

Создается впечатление, что 
Устав подготовлен и согласован 
в спешке - кому-то было очень 
необходимо в пожарном поряд-
ке его подписать и зарегистри-
ровать. 

Нечего тогда и удивляться, что 
ляпсусы пошли уже с появления 
первого приказа по новосозданно-
му ГСП ЧАЭС. 

В этом шедевре делопроиз-
водства директор ГСП ЧАЭС сна-
чала принимает на работу к себе 
главного бухгалтера (что вполне 

объяснимо), и в нем же дает 
указания руководителям ОП 
НАЭК ЧАЭС продолжать рабо-
ту в соответствии со своими 
должностными инструкциями 
(что просто не лезет ни в какие 
ворота). Пусть вас совершенно 
не смущает "Чернобыльская ' 
АЭС" в обоих названиях - это 
два совершенно разных пред-
приятия, с разными юридичес-
кими лицами и реквизитами. 
Одно — обособленное подраз-
деление субъекта предприни-
мательской деятельности, дру-
гое — очень даже государ-
ственное предприятие, веду-
щее хозяйственную деятель-
ность за счет госбюджета. 

Качество подготовки доку-
ментов — традиционная про-
блема на ЧАЭС, и новый Устав 
не стал исключением. Самый • 
поверхностный анализ Устава 
вызывает массу вопросов с 
точки зрения юридической - в 
том числе у специалистов. 

Однако юридическая служ-
ба ЧАЭС, непонятно почему, 
была отстранена от работы над 
Уставом. 

Что, автор не захотел чес-
тью и славой поделиться? Или 
кто-то опять "подставил" гене-
рального директора? 

Поэтому обращаюсь лично. 
Виталий Константинович! 

Не игнорируйте уж так юристов! 
Подключайте их при подготов-
ке проектов документов — они 
плохого не посоветуют. 

Если считаете, что профес-
сиональный уровень наших 
специалистов недостаточен, — 
наймите других. 

И дайте, пожалуйста, ответ 
на важный для коллектива воп-
рос. Отстранение профсоюза 
станции от работы над новой 
структурой еще можно было 
мотивировать исключительной 
компетенцией (без коммента-
риев) администрации. 

Но согласно ст.9 Закона 
"Про підприємства в Україні", 
"Статут (підприємства) затвер-
джується власником майна, а 
для державного підприємства -
власником майна за участю 
трудового колективу." 

Почему трудовой коллектив 
ЧАЭС был отстранен от учас-
тия в разработке Устава госу-
дарственного предприятия 
"Чернобыльская АЭС"? 

Андрей КИСЕЛЕВ, 
председатель профкома 

"ОУ" 

ЮНЫХ СЛАВУТЧАН 
ОЖИДАЕТ "РАДОСТЬ" 

Группа славутичских школьников 
отправилась в оздоровительный лагерь 

"Радость" 
Продолжается оздорови- полагаются детские спальни (к 

слову, рассчитанные на 5 — 6 
человек), в лагере есть Дом 
детского творчества, медицин-
ский корпус, футбольное толе, 

тельный сезон. Недавно груп-
па славутичских школьников 
отправилась на отдых в оздо-
ровительный лагерь "Радость". 
Дейьги (в размере 100 тысяч 
гривен) на приобретение "ра-
достных" путевок были выде-
лены из городского бюджета 

Лагерь, о котором идет 
речь, расположен в пригороде 
Севастополя, в курортном по-
селке Любимовка, в одном из 
самых живописных мест Крым-
ского побережья — Алькада-
ре. Как утверждают местные 
жители, у расположенных 
здесь здравниц есть одно не-
сомненное преимущество: не-
большая глубина и песчаное 
морское дно позволяет воде 
прогреться в значительно 
большей степени, чем в любом 
другом месте, вследствие чего 
купальный сезон в Любимовке 
всегда начинается на полторы 
— две недели раньше, чем в 
среднем по южному берегу 
Крыма (учитывая причуды ны-
нешнего лета, эта особенность 
Алькадара может оказаться 
просто подарком для неизба-
лованных теплом славутичс-
ких школьников). 

Сам лагерь невелик, но 
очень компактен. Кроме глав-
ного корпуса, где обычно рас-

баскетбольная и волейболь-
ная площадки, беговые дорож-
ки. Администрация лагеря 
также утверждает, что отдыха-
ющие в "Радости" ребятишки 
не будут страдать от распрос-
траненной и по-летнему тра-
диционной для Крыма беды: 
отсутствия горячей воды и, 
следовательно, невозможнос-
ти принять душ — лагерь име-
ет автономную систему ото-
пления. 

Предполагается, что в тече-
ние смены отдыхающие в лаге-
ре дети побывают на экскурси-
ях по Севастополю и на кораб-
лях украинского Военно-Морс-
кого флота, в многочисленна 
туристских походах в окрести^ • 
стях города. Для ребят подго-
товлена обширная культурная 
программа: дискотеки, концер-
ты, представления. 

Во время пребывания де-
тишек в лагере родители мо-
гут позвонить им по телефону 
(0692)73-59-12. 

Информация предостав-
лена Славутичским 

городским отделом по 
делам семьи и молодежи 
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ПРОГРАММА "РАБОЧЕЕ МЕСТО": 
АКТУАЛЬНОСТЬ РАСТЕТ 

1 

Программа "Рабочее 
место": актуальность 

растет 
Если до 15 декабря 

прошлого года самой 
обсуждаемой в Славутиче 

была тема прогнозируе-
мой остановки третьего 
блока, то сегодня жители 

города обсуждают 
вопросы своего возмож-

ного или вероятного 
трудоустройства. — 

проблемы, которая 
неизбежно встает 
практически перед 

каждым работником 
ЧАЭС в свете ожидаемого 

сокращения персонала. 
Поэтому нет ничего 

удивительного в том, 
что в ходе состоявшейся 
22 июня сессии горсовета 

обсуждение вновь 
коснулось программы 

"Рабочее место". 
-Предыстория 
Программа, о которой пой-

дет речь ниже, инициирована 
славутичской городской влас-
тью как составляющая госу-
дарственной программы по 
социальной защите жителей 
города и работников станции 
вследствие досрочного ее вы-

• юда из эксплуатации. Предо-
'тавим слово мэру Славутича 

Владимиру Удовиченко: 
- Фактически мы начали 

заниматься проблемой заня-
І і я ш в в в ш ш ш і а ш а а я 

НА СОСТОЯВШЕМСЯ 20 
ИЮНЯ ЗАСЕДАНИИ 

ГОРИСПОЛКОМА 
ПРОЗВУЧАЛА 

ИНФОРМАЦИЯ О ХОДЕ 
РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА 

УКРАИНЫ "ПРО ДЕРЖАВНУ 
СОЦІАЛЬНУ ДОПОМОГУ 

МАЛОЗАБЕЗПЕЧЕНИМ 
СІМ'ЯМ" 

Как сообщил первый заместитель городско-
го головы Владимир Жигалло, специальными 
средствами бюджета на текущий финансовый 
год предусмотрено 39 456 гривен на выплату 
помощи малообеспеченным семьям. В настоя-
' "^е время помощь уже выделена 25 семьям 
J \ a общую сумму 8959 гривен 27 копеек. 

Согласно статье 3 упомянутого Закона, пра-
во на государственную помощь имеют мало-

о' ^еспеченные семьи, постоянно проживаю-
• на территории Украины. Заявление о пре-

ставлении такой помощи подается по мес-
.^ .^Ительства, причем члены семьи письмен-

но подтверждают, что согласны на сбор инфор-
мации об их собственности, доходах и имуще-
стве, что необходимо для предоставления 
помощи. К заявлению прилагается ряд доку-
ментов, в частности документ, подтверждаю-
щий личность заявителя, справка о составе 
семьи, декларация о доходах и имуществе. 

Размер госпомощи определяется как разни-
ца между прожиточным минимумом длй семьи 
и ее среднемесячным совокупным доходом. 
Статьей 56-й Закона установлен уровень обес-
печения прожиточного минимума для назначе-
ния помощи в сумме 50 гривен в расчете на 
одного члена семьи. Пособие назначается сро-
ком на 6 месяцев. Одиноким людям, не имею-
щим других источников существования и при-
знанным по результатам медико-социапьной эк-
спертизы нетрудоспособными, помощь назна-
чается на весь срок нетрудоспособности. Ли-
цам старше 65 лет помощь может быть предо-
ставлена на постоянной основе. 

В предоставлении пособия может быть от-
казано, если станет известно, что семья в це-
лом или кто-то из ее членов дал неверные све-
дения о своем имущественном положении; 
если в течение предыдущего (перед обраще-
нием за помощью) года семьей была совер-
шена покупка, стоимость которой превышает 
10-кратную величину прожиточного минимума 
для семьи; если в собственности или владе-
нии семьи есть земельный участок в 0,60 гек-
тара, подсобное хозяйство, приносящее до-
ход, или иное жилье при условии, что общая 
его площадь превышает 21 квадратный метр 
на одного члена семьи и дополнительно 10,5 
квадратных метра на семью; если в семье 
имеется более одного автомобиля. Если се-
мья не использует и не ищет других средств 
для существования, сумма государственной 
помощи может быть уменьшена до 50% от 
назначенной первоначально. 

тости славутчан с 1995 года — 
после подписания Меморанду-
ма о взаимопонимании, тогда, 
когда администрация станции 
"предыдущего созыва" запреща-
ла даже разговор заводить о 
возможном закрытии ЧАЭС. В 
Плане действий, разработанном 
тогда, на странице 18, размеще-
ны графики — так называемые 
эпюры рабочей силы, — соглас-
но которым можно сделать од-
нозначные выводы о том, что ко-
личество рабочих мест на стан-
ции и непосредственно связан-
ных с ней предприятиях города 
будет неизбежно сокращаться. 
Это произойдет, несмотря на то, 
что определенное количество 
рабочих мест возникнет в реа-
лизуемых в рамках Меморанду-
ма проектах. Согласно указан-
ным данным, максимальное со-
кращение рынка труда ожидает-
ся к 2008 — 2010 годам. Исходя 
из этого, нам надо достоверно 
знать, на каких предприятиях и 
сколько рабочих мест будет от-
крыто, каких специальностей и 
квалификации потребуется пер-
сонал, как долго конкретное ра-
бочее место может просуще-
ствовать и так далее. Имея та-
кую информацию, любой работ-
ник станции и житель города 
сможет принять вполне ответ-
ственное решение, где и как ему 
искать работу. Сегодня уже все 
понимают, что для максимально 
безопасного вывода станции из 
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эксплуатации необходимо со-
хранить персонал ЧАЭС, дать 
почувствовать людям перспек-
тивы жизни и работы в Славути-
че после окончательного выво-
да блоков из эксплуатации. Дело 
не в том, чтобы (как заявил во 
время недавнего телевизионно-
го выступления генеральный 
директор ЧАЭС Виталий Толсто-
ногое в мой адрес) предоставить 
городским властям списки со-
кращенных или сокращаемых в 
ближайшее время работников 
станции — об этом вообще нет 
смысла говорить сегодня, это 
надо было сделать еще вчера! 
— нужно, наконец-то, дать сла-
вутчанам возможность решать 
свою дальнейшую судьбу на ос-
новании достоверной информа-
ции. 

Современное 
состояние проблемы 

По мнению В. Удовиченко, 
главная проблема заключается 
в том, что нынешняя поста-
новка вопроса —дескать, прак-
тически все проблемы с трудо-
устройством высвобождающего-
ся персонала решит АРС — на-
носит непоправимый вред про-
грамме открытия новых рабочих 
мест для славутчан в целом и 
"высвобожденных" работников 
станции в частности: 

— Почему-то считается, что 
у нас в связи с открытием этого 
предприятия сразу же суще-

ственно решится проблема за-
нятости. Но администрация 
станции не хочет признать, что 
большинство рабочих мест в 
проектах—дело временное, так 
как они будут существовать 
лишь до окончания процесса 
выврда ЧАЭС из эксплуатации, 
а затем люди, работавшие там, 
вновь станут безработными. И, 
заметьте, произойдет это не в 
отдаленном будущем, а макси-
мум через 7 — 8 лет. Есть и дру-
гой аспект проблемы трудоуст-
ройства населения города: у 
нас подросло и продолжает под-
растать новое поколение сла-
вутчан, которым уже в ближай-
шие годы потребуются рабочие 
места. Сомнительно, что они 
смогут их найти — при нынеш-
нем подходе к вопросу. Кроме 
того, захотят ли они связывать 
жизнь с городом, где столь со-
мнительны перспективы? Ины-
ми словами, мы почувствуем 
потерю 5060 рабочих мест, име-
ющихся сейчас на станции, спу-
стя несколько лет, но время бу-
дет безнадежно упущено. 

Высказал свой взгляд на дан-
ную проблему и председатель 
профсоюзного комитета ЧАЭС 
Алексей Лыч: 

— У нашего персонала есть 
еще полгода, в течение которых 
ни один человек со станции уво-
лен не будет. Профком никогда 
не согласится на частичную ре-
организацию ЧАЭС, когда каж-

тмшшшмкютжшт 

дую неделю предприятия будут 
создаваться и закрываться, и так 
за год можно будет уволить всех 
работников, не учитывая никакие 
программы, — ведь 5-процент-
ный рубеж, определенный отрас-
левым соглашением, вследствие 
таких сокращений преодолен не 
будет. Согласно законодатель-
ству, при реорганизации за 3 ме-
сяца до начала сокращений 
профсоюзный комитет должен 
получить списки сокращаемых 
работников, ликвидируемых дол-
жностей и специальностей. Мы 
не намерены торопить события: 
будут указанные списки к концу 
нынешнего года—значит, будут, 
будут к началу следующего года 
— ну что ж... На пользу ли это 
персоналу? Я думаю, нет. Пото-
му что процесс реорганизации не 
начат, и неизвестно, когда он нач-
нется. 

В ходе обсуждения прозвуча-
ла мысль о том, что при нынеш-
нем подходе к решению вопро-
са (выжидательная политика 
профкома, отсутствие четкой 
программы действий по реорга-
низации ЧАЭС) вероятна ситуа-
ция, при которой станция оста-
нется без высококвалифициро-
ванного персонала. Кроме того, 
не исключена и другая ситуация: 
вследствие тех же причин сегод-
ня совершенно неизвестно, 
сколько работников и каких спе-
циальностей потребуется в те 
или иные моменты снятия с экс-
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МЫ НЕ ПРОСТО ВЫЖИВАЛИ... 
Главным вопросом недавнего заседания славутичского горисполкома 
был анализ развития города в течение 1-го полугодия 2001 года 

Как подчеркнул мэр Славутича 
Владимир Удовиченко, сегодня уже 
нет сомнений, что город выживет и в 
новых условиях — подтверждением 
тому может служить факт, что ни 
одна из социальных программ не 
была свернута или приостановлена. 
Успешно переданы в коммунальную 
собственность УЖКХ и детские дош-
кольные учреждения, продолжается 
жилищное строительство, замечен 
прогресс в развитии СЭЗ "Славутич". 

В то же время ряд социально-эко-
номических проблем требует нео-
тложного решения. В частности, в 
аварийном состоянии городу пере-
дан д/с № 7. Требуют ремонта и дру-
гие детсады. В настоящее время го-
родские власти и администрация 
ЧАЭС достигли соглашения о перво-
очередных капитапьных и текущих 
ремонтных работах на этих объек-
тах, и первым в "неотложном" спис-
ке — д/с № 7 — мэр особо подчерк-
нул, что на время ремонта коллек-
тив этого детсада будет расформи-
рован по другим детским учреждени-
ям города, — однако это лишь вре-
менная мера, и после приведения 
помещения детсада в рабочее состо-
яние учреждение начнет функциони-
ровать с прежним педсоставом. Весь 
медперсонал младших и средних 
учебных заведений находится в ве-
дении МСЧ № 5. Возобновляются ра-
боты по созданию реабилитационно-
го центра в Славутиче. Решается ряд 
вопросов по внедрению традицион-
ной и страховой медицины, а также 
дооборудования МСЧ и проведения 
в ее помещении необходимых ре-
монтных работ. 

В городе расширяется база выс-
шего образования. Помимо Черни-
говского института экономики и уп-
равления, в Спавутиче открывается 
филиал национального университе-
та Т.Шевченко: здесь будут функци-
онировать отделения радиационной 
защиты и экологии. Примечательно, 
что к нам приедут учиться студенты 
из других атомных городов. В самое 
ближайшее время в Славутиче со-
стоится презентация еще одного 
вуза — Института менеджмента НУ 
имени Т. Шевченко. И хотя обучение 
в нем платное, для славутчан будут 
созданы наиболее благоприятные 
финавсовы^условия. Предполагает-

р и і і ж ш і і п т і т я т т 

ся, что в течение 2001/2002 учебного 
года (при вероятном содействии посла 
США Карлоса Паскуаля) будет отрабо-
тан проект международного универси-
тета на базе нашего города. 

Учитывая, что система дошкольно-
го, среднего и высшего образования в 
Славутиче превращается в единый ком-
плекс, на заседании был также рассмот-
рен вопрос о введении в городских 
учебных заведениях обязательной 
школьной формы, причем заказы на ее 
изготовление получат местные пред-
приятия. (Для детей из малообеспечен-
ных семей будет выделена целевая 
денежная помощь на "приобретение 
формы.) 

Значительное внимание в ходе за-
седания было уделено вопросам ре-
монта жилых зданий и дорог. Городс-
кой голова подчеркнул, что, к сожале-
нию, город в неполной мере использу-
ет средства субвенции: во-первых, 
вследствие того, что они пришли не-
сколько позже ожидаемых сроков, во-
вторых, из-за введенной последнее 
время жесточайшей системы тендеров 
на выполнение тех или иных работ. В 
настоящее время УЖКХ уже получило 
средства на проведение первоочеред-
ных мероприятий. (В то же время, мэ-
рия настроена решительно: ремонт бу-
дет делаться лишь в тех подъездах, ко-
торые закрыты и приняты жильцами на 
сохранность.) В числе первоочередных 
— и долгожданный ремонт городских 
фонтанов, которые, судя по их нынеш-

нему состоянию, еще одну зиму без 
него просто не перенесут. 

Серьезные проблемы по освое-
нию бюджетных средств пережива-
ет строительный комплекс. Объемы 
проведенных работ значительны, но 
из 2,5 млн. грн., выделенных из бюд-
жета, на 1 июня освоено лишь 1 млн. 
200 тыс. грн. 

Продолжается переселение по-
селка Лесного. По утверждению В. 
Удовиченко, до конца текущего года 
в Лесном не останется ни одной се-
мьи с детьми — такова программа-
минимум городской власти Славути-
ча в этом направлении. 

Славутич в 
зеркале статистики 
За 1-е полугодие численность го-

родского населения сократилась до 
25 112 человек — против 26 389 че-
ловек (на 1 июня 2000 года). Умень-
шилось количество рождений — за 
указанный период 2001 года родилось 
88 младенцев, тогда как в 2000-м — 
92. К сожалению, значительно вырос-
ло количество смертей: 61 против 46 
(2000 г.). Зато женились славутчане 
в нынешнем году в два раза чаще, чем 
в предыдущем, —заключено 79 бра-
ков, а в 2000-м — лишь 41. Не может 
не радовать и тот факт, что разводят-
ся жители города нынче реже, чем 
раньше: в прошлом году распалась 71 
семья, а в текущем — 58. 

освоєння 
КАПІТАЛЬНИХ ВКЛАДЕНЬ ПО м.СЛАВУТИЧ 

В РОЗРІЗІ ГАЛУЗЕЙ ЕКОНОМІКИ 

Назва 

Введення в дію 
основних 
фонді» з початку 
року по звітний 
квартал 
включно 

Освоєння інвестицій в основний капітал (капітальних 
вкладень) 

Назва 

Введення в дію 
основних 
фонді» з початку 
року по звітний 
квартал 
включно 

Всього 3 
початку року по 
звітний квартал 

3 них 

Назва 

Введення в дію 
основних 
фонді» з початку 
року по звітний 
квартал 
включно 

Всього 3 
початку року по 
звітний квартал Фактичні витрати 

на будівельні і 
монтажні роботи 

Вартість машин, 
обладнання, 
інструменту, 
інвентаря 

j -житлове 
і будівництво 8476 2668 2589 47 

І -освіта 544 227 5 222 
! -комунальне 

будівництво 2973 1589 1446 137 
І -охорона 

здоров'я в, 10 10 

Інші 615 614 1 
Всього по 
м. Славутич 

120/4 5109 4664 407 

Всього по 
м Славутич: 12074.0 5109,0 4664 0 407,0 

плуатации — не исключено, 
что при строительстве, ска-
жем, конфайнмента, Славу-
тич вообще не сможет обес-
печить необходимое количе-
ство рабочих рук. Иными сло-
вами, комплексная програм-
ма, которая должна бы дей-
ствовать полным ходом, пре-
бывает чуть ли не в "концеп-
туальном" (зачаточном?) со-
стоянии. 

Исходя из этого, сессия 
приняла решение, во-пер-
вых, по причине задержки 
разработки программы "ра-
бочие места" обратиться в 
Минтопэнерго и в рабочую 
группу Кабинета Министров о 
безусловном обеспечении 
разработки и реализации 
этой программы. Во-вторых, 
отметить бездеятельность 
рабочей группы Кабмина и 
обратиться к комиссии, воз-
главляемой Олегом Дубиной, 
активизировать работу груп-
пы и проинформировать об 
этом сессию горсовета. 

Впрйчем, как подчеркнул 
Владимир Удовиченко, рас-
считывать на то, что кто-ни-
будь, кроме славутчан, будет 
заниматься нашими пробле-
мами, не приходится: любые 
положительные изменения 
могут произойти лишь по 
"инициативе снизу". 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

К А К БУДЕМ 
Ж И Т Ь ДАЛЬШЕ? 

Исполнительный комитет 
горсовета постановил счи-
тать основными заданиями 
своей деятельности обеспе-
чение выделения средств из 
бюджетов всех уровней на 
реализацию программы раз-
вития города и социальную 
защиту работников ЧАЭС и 
жителей Славутича. 

Приоритетными будут на-
правления работы в области 
создания новых рабочих 
мест, развития и наращива-
ния объемов производства, 
содействия реализации ин-
вестиционных проектов в 
рамках СЭЗ "Славутич" и 
международных проектов, 
решения социальных про-
блем. 

Предполагается, что горо-
ду потребуется 25 890 тыс. 
грн. капиталовложений, в том 
числе на строительство жи-
лых объектов — 14 113 тыс. 
грн. и коммунальное строи-
тельство — 11 417 тыс. грн. 

В рамках программы жи-
лищного строительства 
предполагается сдача 160-
квартирного (общая площадь 
6019 кв.м, потребность капи-
таловложений (ПК) — 5330 
тыс.грн.), 50-квартирного (ОП 
— 3100 кв.м, ПК — 3417 
тыс.грн.), 142-квартирного 
(ОП —8491 кв.м, ПК —2727 
тыс. грн.) и 35-квартирного 
(ОП —2478 кв.м., ПК—1742 
тыс.грн.) домов, а также кот-
теджей общей площадью 920 
кв.м с потребностью капита-
ловложений в 897 тыс. грн. 

Коммунальное строитель-
ство предполагает реконст-
рукцию инженерных сетей, 
благоустройство и озелене-
ние территорий, ремонт на-
ружного освещения, телефо-
низацию и т.д. — на сумму 
1514 тыс. грн. Значительных 
вложений потребует реконст-
рукция канализационно-очи-
стных (5500 тыс. грн.) и во-
доочистных (3087 тыс. грн.) 
сооружений. В проекте бюд-
жета предусмотрены расхо-
ды на ремонт автодорог, пру-
дов-аккумуляторов, водо-
сточной канавы и многие дру-
гие неотложные нужды го-
родского хозяйства. 

•V-
X . 
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— И июня 

Ц:ГЙ<:;=МД Президент Беларуси Лукашенко обвинил российские и 
другие СМИ в предвзятом освещении событий в его стране. Он 
обещал, что после сентябрьских президентских выборов выста 
вит из страны всех недружественных журналистов и все недру 
жественные СМИ. В своем переизбрании он не сомневается ни| 
на йоту, как в свое время не сомневался Сталин. 

Встреча представителей служб безопасности Израиля и Па 
лестины результатов не принесла. Правда, друг в друга не стре 
ляли — и это уже хорошо. 

Президент Буш направил на Ближний Восток госсекретаря Пау-
элла. Может, глядя на него, высокие не могущие договориться сто-
роны вспомнят "Бурю в пустыне" и шагнут навстречу друг другу. 

Госдума России в третьем чтении приняла "Закон о полити 
ческих партиях". В партии должно быть не менее 10 тысяч чле-
нов. Партии, набравшие на парламентских выборах более 3% 
голосов, будут финансироваться государством. При наличии в 
рядах партии щедрых олигархов (если таковые существуют в 
природе), она может отказаться от государственных вливаний. 

Парламент Сербии принял закон об обложении налогами иму-
щества, прихватизированного в период с 1989 по 2000 год. НалогІ 
составит от 30 до 95% его стоимости. Не смогли сербские прихва-| 
тизаторы прихватизироваті»свой парламент! А наши смогли. 
Ш Ш Ш ! О п у б л и к о в а н список миллиардеров мира. Их около 500 
человек. Возглавляет его, с 58 миллиардами, Билл Гейтс. День-
ги свои он честно заработал своими мозгами. Восемь российс-
ких миллиардеров находятся в конце списка. Есть там и очень 
знакомые лица — посол России в Украине Черномырдин, губер-
натор Чукотки — главный чукча Абрамович. 

Швейцария обратилась к Франции с требованием арестовать 
за долги 2 российских самолета, прибывшие на авиационный 
салон. "СУ-30" и "МИГ-АТ" тут же поднялись в воздух и, даже не 
помахав крыльями, улетели домой. По пути в Швейцарию не за-
летали. А могли бы, пролетая над ней, чего-нибудь сбросить. 

Македонские правительственные войска возобновили военные 
действия против албанских повстанцев. Используются танки, пуш-
ки, вертолеты. Горят дома, мирные жители бегут во все стороны 

В Южной Германии на железнодорожном переезде застрял 
американский грузовик. А поезд не затормозил — 3 человекаї 
погибло, 25 ранено. 

В Индии, в штате Керала, под поездом обрушился железно 
дорожный мост. Более 70 человек утонуло, сотни ранены. 
[»и«1 'Яг1 Правительство Югославии приняло указ, на основа-
нии которого Милошевич и еще 15 его соратников могут быть) 
переданы Гаагскому трибуналу. Теперь Югославия может рас 
считывать на получение от международных организаций несколь-| 
ких миллиардов долларов. Правительство оглядывается, ищет,[ 
кого бы еще продать. 

Армия Македонии ввела в действие против албанских по-| 
встанцев самолет "СУ-25", купленный в Украине. 

В Кремле встретились президенты Австрии и России. После| 
встречи Путин заявил, что если США выйдут из договора по ПРО 
Россия может оснастить свои ракеты кассетными боеголовка^ 
ми. И мир можно будет уничтожить не 20 а 100 раз. 

В Лондоне встретились премьеры Англии и Изра-
иля. Тони Блэр поддержал Шарона и заявил, что в аналогичной 
ситуации он бы без раздумий применил силу. У Израиля оста-
лось две возможности — нанести сильный удар по Палестине 
либо возобновить отлов и отстрел палестинских лидеров. Одно-| 
го уже взорвали в телефонной будке. 

Патриарх Алексий прибыл в Беларусь и выступил на торже-
ственных мероприятиях в Брестской крепости. Почти как Папа 
Римский в Украине. Но мир этого не оценил. 

В Македонии достигнуто соглашение о перемирии. Боевики гото-
вы отойти на север. Там отсидятся, довооружатся и вернутся на юг. 

В Сан-Диего, США, более 1000 человек провели демонстра-
цию, мирно протестуя против использования в пищу генетичес 
ки модифицированных растений. Им и невдомек, что любой но-
вый сорт, каким бы путем он ни был получен — это генетичес-
кая модификация. Демонстранты ничего не разгромили и никого 
не покалечили, и это главное достижение. 

П Н Ш З Н П Я Правительство Сербии заявило, что первые са-
мые главные, шаги по выдаче Милошевича сделаны. Европа дол 
жна платить. Вместо денег министры иностранных дел стран ЕС| 
дали согласие на проведение конференции по Югославии. Юго 
славских представителей кормить там будут бесплатно. 

В Санкт-Петербурге убит генеральный директор Северо-за 
ладного таможенного терминала. Таможенник — профессия при-
быльная, но опасная. 

В Нью-Йорке начала работу специальная сессия ООН по борь 
бе со СПИДом. Сейчас в мире зарегистрировано 36 миллионов| 
инфицированных и 8 миллионов больных. Незарегистрирован 
ных раз в 10 больше. 

ГШЯТГГЯ На встрече в Москве Индия и Россия согласовали от-
ношения с Афганистаном. Россия будет давить сверху, Индия 
снизу. У Индии еще нет опыта Афганской войньї так будет. 

Германский канцлер Шредер считает, что расширение ЕС на 
Восток — в интересах Германии. Немцы готовы стать лидерами 
и главным торговым партнером стран бывшего соцлагеря. Тем 
более что они там уже побывали. 

Македонская армия дала уйти окруженным боевикам на се-
вер. Жители столицы Македонии Скопье в порыве негодования 
захватили парламент и правительственные здания. Парламен-
тарии разбежались. Через черный ход удрал и президент Маке-
донии Трайковский. А вот был ли он переодет в женское платье| 
— осталось невыясненным. 

Европейский банк прекратит оказание помощи Белару-
си, если президентские выборы там пройдут с нарушениями. В 
том, что Лукашенко будет избран банк не сомневается. В том 
что нарушения будут, не сомневается никто. 

ООН. Ведомство по оказанию гуманитарной помощи запросило 
17,5 миллиона долларов для оказания помощи македонским бежен-| 
цам. Руководство Македонии нашивает дополнительные карманы. 

США и Индия заявили о совместных усилиях по борьбе с тер 
роризмом. Они требуют у Афганистана выдачи террориста № 1 
Усамы Бен Ладена. Теперь давить талибов будут с трех сторон. 

Россия намерена увеличить добычу нефти в море на 150 милли 
онов тонн в год. И продавать ее за рубеж. При этом, по мировой| 
статистике, не менее 0,02 % нефти будет разлито. Это 30 тысяч тонн 
Экологические меры безопасности проектами разработки не предус-
мотрены. Это еще не менее 100 тысяч тонн. Б^дут моря нефти. 

Тарас КРЙВОПУЗЕНКО 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

(Начало в NsNs 10 — 25) 
6. Структура 

плана снятия АЭС 
с эксплуатации 
6.1. Исходные позиции: 
6.1.1. Инвентаризация 

предприятия: 
- активности; 
- материалов и их количе-

ства; 
- документации. 
6.1.2. Условия предприя-

тия: 
- необходимая система 

поддержки; 
- существующее топливо 

и отходы; 
- здания и сооружения. 
6.1.3. Цели предприятия. 
6.2. Технический проект: 
6.2.1. Варианты: 
- технические; 
- экономические; 
- управленческие. 
6.2.2. Структура проекта. 
6.'2.3. Расчеты: 
- затрат; 
- труда; 
- времени. 
После получения мини-

мально необходимой инфор-
мации по компонентам 1 — 5 
необходимо приступить к раз-
работке "Плана снятия АЭС с 
эксплуатации". Данную рабо-
ту следует начинать настоль-
ко раньше, насколько это те-
оретически возможно. И 
здесь не следует бояться не-
достаточности существую-
щей исходной информации. 
Как уже упоминалось, опыт 
АЭС "НОРД" показал, что в 
этих вопросах следует при-
держиваться итерационного 
подхода. И не столько пото-
му, что мы стремимся как 
можно скорее приступить к 
разработке необходимой до-
кументации, но в первую оче-
редь потому, что при отсут-
ствии стандартного набора 
решений по всем аспектам 
деятельности по снятию стан-
ции с эксплуатации нам при-
дется не раз корректировать 
намеченные ранее шаги в 
соответствии с результатами 
практической деятельности 
по их реализации. 

Как видно из компоненты 
6, "План снятия АЭС с эксп-
луатации" состоит из двух 
главных структурных состав-
ляющих: "исходные пози-
ции" (6.1.) и "технический 
проект" (6.2.). Первая глав-
ная структурная составляю-
щая состоит из трех состав-
ляющих (6.1.1; 6.1.2; 6.1.3). 
Вторая главная структурная 
составляющая состоит также 
соответственно из трех со-
ставляющих (6.2.1; 6.2.2; 
6.2.3). 

Составляющая "инвента-
ризация предприятия" 
(6.1.1) включает в себя, по 
существу, некую "инвентари-
зационную ведомость с ком-
ментариями" по проблемам 
активности, материалов и их 
количеств, документации. 
Ранее уже была дана харак-
теристика требований при 
выполнении данных работ.-
Здесь уместно только ука-
зать, что в "Плане снятия АЭС 
с эксплуатации" полученная 
ранее информация по дан-
ным вопросам должна быть 
приведена не как калька с 
предшествующих докумен-
тов, а как переработанное, 
применительно к целям пла-
на, изложение сущностной 
стороны этого вопроса. 

Изложение в "Плане сня-
тия АЭС с эксплуатации" со-
ставляющей "условия пред-
приятия" (6.1.2.) по всем ее 
образующим: "необходимая 
система поддержки", "суще-
ствующее топливо и отходы", 
"здания и сооружения", дол-
жно проводиться по тем же 
требованиям, которые указа-

ны для составляющей 6.1.1 с 
дополнительным условием сле-
дующего характера. А именно: 
здесь необходимо указать тех-
ническое состояние рассматри-
ваемых объектов с прогнозом 
возможного его изменения на 
период их предполагаемого ис-
пользования в проекте снятия 
АЭС с эксплуатации. 

Составляющая "цели пред-
приятия" (6.1.3). В "Плане сня-
тия АЭС с эксплуатации" жела-
тельно сформулировать цели 
предприятия как можно подроб-
нее и как можно конкретнее. 
Здесь важно не только, чтобы 
эти цели были легко понимаемы 
всеми, от рядового работника и 
до руководства предприятия, но 
и каждый (в известном смысле) 
работник станции мог отыскать 
для себя личную цель в деятель-
ности предприятия, которая ему 
по плечу, или в самостоятельной 
работе, или в составе некоторой 
команды единомышленников. 
Последовательное проведение 
данного подхода ускорит приня-
тие каждым работником ОП 
"ЧАЭС" самостоятельного реше-
ния о том, каким образом и на-
сколько связывать свою судьбу 
с судьбой Чернобыльской атом-
ной электростанции после ее 
окончательного закрытия. Более 
того, этот подход создает логи-
ческую базу как для самооргани-
зации, так и перестройки суще-
ствующих подразделений стан-
ции, вплоть до микроколлекти-
вов, которые сформировались 
на этапе эксплуатации АЭС, в 
подразделения и микроколлек-
тивы, необходимые для процес-
са снятия с эксплуатации. Воз-
можно, описанный нами процесс 
трансформации коллективов в 
условиях ОП "ЧАЭС" станет ос-
новным и наименее болезнен-
ным путем структурной и кадро-
вой перестройки предприятия. 

И в заключение данного раз-
дела. Формулировка и перечень 
целей должны быть выполнены 
в экзотерической манере, то 
есть быть не только понятны, но 
и привлекательны как для обще-
ственного мнения, так и для ин-
станций, определяющих поря-
док и объемы финансирования 
деятельности по снятию АЭС с 
эксплуатации. 

Во второй главной составля-
ющей "технический проект" 
(6.2) составляющая "вариан-
ты" (6.2.1) состоит из трех об-
разующих, которые перечисле-
ны в такой последовательности: 
технические, экономические, 
управленческие. В отличие от 
большинства случаев принятого 
в данной работе перечисления 
Образующих, порядок именно 
данного перечисления носит 
принципиальный характер. Учи-
тывая наш менталитет, можно 
даже сказать "строго принципи-
альный". 

Действительно, без знания 
технических вариантов проектов 
снятия АЭС с эксплуатации мы 
не можем не только выбрать, но 
даже составить экономические и 
управленческие (кадровые) ва-
рианты. Поэтому все попытки 
опережающей или хотя бы па-
раллельной разработки эконо-
мических и управленческих ва-
риантов снятия станции с эксп-
луатации обречены на провал. 
Здесь еще раз подтверждается 
старая истина, что и экономика, 
и управление должны быть все-
гда конкретны. Не существует 
экономически абстрактного про-
цесса снятия АЭС с эксплуата-
ции, так же, как не существует 
управленческой (кадровой) схе-
мы абстрактного процесса сня-
тия станции с эксплуатации. 
Всегда есть экономика именно 
конкретного производственного 
процесса и управленческая схе-
ма именно данного производ-
ственного процесса. Для нас, в 
условиях Чернобыльской атом-
ной станции и объекта "Укры-

тие", особенно важно как можно 
скорее разработать вариант (ва-
рианты) технологического про-
цесса снятия станции с эксплу-
атации именно для нашей стан-
ции, именно для наших условий. 
Безусловно, при этом необходи-
мо учесть наработанный в мире 
опыт снятия с эксплуатации 
ядерных объектов. (Напомина-
ем читателю, что к 2000 году ко-
личество таких объектов достиг-
ло 80.) Одним из них является 
АЭС "НОРД", ситуация на кото-
рой, по мнению автора, имеет 
наибольшее сходство с ситуаци-
ей на ЧАЭС по сравнению с дру-
гими ядерными объектами. Для 
ускорения процесса выбора 
окончательного технического 
варианта снятия ЧАЭС с эксплу-
атации (ясно, что без экономи-
ческого и управленческого рас-
чета этого сделать оптимально 
невозможно) мы должны обес-
печить эффективное экономи-
ческое и управленческое сопро-
вождение данного процесса. 

Составляющая "структура 
проекта" (6.2.2) для условий 
Чернобыльской станции едва ли 
в своих существенных моментах 
будет отличаться от аналогич-
ной документации на АЭС 
"НОРД". Это один из наших плю-
сов (в том смысле, что в данном 
вопросе мы имеем образец, ко-
торому можем целиком следо-
вать, для ускорения решения 
всей проблемы в целом), не вос-
пользоваться которым мы не 
имеем права. Неизбежные же 
различия (не принципиального 
характера) будут преодолены 
итерационным подходом при 
разработке и совершенствова-
нии необходимой документации. 

Составляющая "расчеты" 
(6.2.3) важна в первую очередь 
филигранностью своего испол-
нения. В конечном счете те ин-
станции (будь то национально-
го или международного уровня) 
"проглотят", с большей или 
меньшей степенью неудоволь-
ствия, все предложения и их 
обоснование в качественной 
форме по всем направлениям 
процесса снятия станции с экс-
плуатации, но расчеты затрат, 
расчеты трудоемкости (труда), 
расчеты времени они будут про-
верять досконально с привлече-
нием лучших своих специалис-
тов по аудиту. Еще и еще раз 
подчеркиваем, что для ситуации 
Чернобыльской АЭС — это бу-
дет особо тщательный процесс 
— по причинам, которые мы ука-
зали ранее. Следовательно, ре-
ально величина финансового 
обеспечения снятия станции с 
эксплуатации будет базировать-
ся исключительно на качестве 
нашей документации, обосновы-
вающей расчеты затрат, труда 
и времени. В первую очередь — 
затрат. Но сосредоточиваться 
только на них было бы опасным 
заблуждением, поскольку ошиб-
ки в обосновании трудоемкости 
и времени, хотя и опосредован-
но, могут ударить (то есть умень-
шить их) по расчетной величине 
затрат. 

Здесь можно дать только 
следующие рекомендации. В 
отношении расчета затрат: не-
обходимо привести их полное, 
обоснованное и обязательно 
реалистическое значение. В 
данном случае под термином 
"реалистическое значение" под-
разумевается форма представ-
ления отчета, которая приемле-
ма (пусть как крайний вариант) 
для аппарата организаций, при-
нимающих окончательное (не 
обязательно последнее) реше-
ние по этому вопросу. 

В условиях бюджетного фи-
нансирования (впрочем, как и 
грантового) со стороны государ-
ства (соответствующих между-
народных структур) неизбежен 
непрерывный ожесточенный 
прессинг по направлению сни-
жения величины затрат. И как 

показал опыт, ссылки здесь 
только на необходимость вы-
полнения требований суще-
ствующей нормативной и за-
конодательной базы, к сожа-
лению, не будут решающими 
В финансовых делах имеет-
ся только два способа оправ-
дания расходов: или это при-
водит к получению прибыли, 
или снижает общий ущерб на 
величину, превышающую 
объем израсходованных 
средств. 

Как хорошо известно, про-
цесс снятия атомной станции 
с эксплуатации является, в 
прямолинейном понимании 
понятия "прибыль", строго 
убыточным. Таким образом, 
речь может идти только о вто-
ром способе обоснования ве-
личины затрат на процесс 
снятия АЭС с эксплуатации. 
Значит, в нашем распоряже-
нии остается только опора на 
уменьшение общего ущерба 
как на национальном уровне, 
так и на международном, или 
по-другому — предотвраще-
ние излишних потерь. 

И то и другое может быть 
обосновано исключительно 
на базе методологии анали 
за "затраты-выгода". Но, к 
сожалению, как сама филосо-
фия диалектического проти- ' 
воречия "затраты-выгода", 
так и методология расчета 
величины ущерба в финансо-
вом понимании этого терми-
на, в условиях атомной энер-
гетики Украины вообще и % 
Чернобыльской АЭС в част-
ности, до настоящего време-
ни в Украине разработаны 
недостаточно. 

Более того, мы имеем в 
своей стране ряд государ-
ственных и общественных ин-
ститутов, которым, в силу их 
сугубо субъективных интере-
сов, крайне невыгодно знать 
реальный полный ущерб от 
деятельности по снятию ЧАЭС 
с эксплуатации. Из'этого сле-
дует, что основная нагрузка по 
выполнению расчета полного 
ущерба по различным вопро-
сам снятия станции с эксплуа-
тации и, следовательно, раз-
работка необходимой методо-
логической базы проведения 
таких расчетов ложится на 
профессионалов нашей стан-
ции, как минимум, в качестве, 
аналогичном обязанностям' 
"коренника" в тройке с двумя 
пристяжными. Если это еще 
не всем, из числа элиты 
ЧАЭС, стало понятным, под-
черкнем еще раз: чиновники из 
бюджетных инстанций, как в 
Украине, так и во всех странах 
мира, обязаны максимально 
снизить затратную часть бюд-
жета. Особенно, если это не 
имеет прямого отношения к их 
личной заинтересованности. 

Как отчетливо понимает 
вдумчивый читатель, преодо-
ление данного парадокса мо-
жет быть достигнуто двумя 
способами: логически безуп-
речным доказательством не-
обходимости данной "строки" 
в расходной части бюджета 
или психологически безупреч-
ным воздействием на логику 
мышления вертикали чинов-
ников, обладающих (коллек-
тивно или индивидуально) 
правом окончательного реше-
ния по установлению бюджет-
ного финансирования данной 
(в нашем случае — черно-
быльской) проблемы. Если 
элита ЧАЭС окажется не спо-
собной к успешному усвоению 
ни одного из двух перечислен-
ных (а лучше — обоих) спо-
собов, коллектив ЧАЭС будет 
со временем получать из гос-
бюджета только "слезы" на 
решение проблем станции и 
Славутича. 

Владимир ЩЕРБИНА | 
(Продолжение следует) 
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ДО ДНЯ КОНСТИТУЦІЇ УКРАЇНИ 

КОНСТИТУЦІЯ ЯК СОЦІАЛЬНА ЦІННІСТЬ 
Термін конституція похо-

дить від латинського 
constitutio — установлення, 
устрій. Конституція є таким 
законом, що встановлює 
форму держави, систему 
державних органів, визначає 
порядок їх формування й 
діяльності, основні права та 
обов'язки громадян. Іншими 
словами, Конституція вста-
новлює та закріплює устрій 
держави, саме за це її нази-
вають Основним Законом. 
Конституцію України було 
прийнято Верховною Радою 
України на її п'ятій сесії 28 
червня 1996 року. Цей день 
тоді ж було проголошено дер-
жавним святом українського 
народу, оскільки Конституція 
є Основним Законом держа-
ви, який визначає та закріп-
лює підвалини всього сусп-
ільного життя, статус людини 
й громадянина, основи орган-
ізації та принципи діяльності 
державного апарату України. 

В конституційно-правово-
му полі України в даний час 

• проходять суттєві зміни, які 
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насамперед пов'язані із втілен-
ням результатів всеукраїнського 
референдуму, який був проведе-
ний 16 квітня 2000 року. Йдеть-
ся про суттєву новелізацію тек-
сту Конституції України. В зв'яз-
ку з цим актуалізується пробле-
ма реального розуміння, що яв-
ляє собою Конституція як норма-
тивно-правовий акт, як забезпе-
чити, з одного боку, зміни до неї 
і разом з цим, з іншого — 
стабільність конституційного 
ладу і правової системи в дер-
жаві в цілому. На сьогодні досить 
активною є проблема ефектив-
ного використання потенціалу 
Конституції України для держа-
вотворчого процесу, втілення її 
приписів у реальне життя, виз-
начення чинників, які негативно 
впливають на реалізацію консти-
туційних норм. Потенціал Кон-
ституції України належним чином 
ще не спрацьовує. У суспільній 
думці Конституція в повній мірі 
ще не визнається як документ, 
який має особливу соціальну 
цінність. Всі законодавчі, в ціло-
му правові, акти мають значну 
соціальну цінність. Але одні з них 

мають соціальну ЦІННІСТЬ Д Л Я 
окремих прошарків населення і 
соціальних груп, в той час як Кон-
ституція України, закони про гро-
мадянство, про вибори, про все-
український та місцеві референ-
думи мають цінність для всіх гро-
мадян України. Конституція Ук-
раїни, безумовно, має особливу 
соціальну цінність для суспіль-
ства, держави та особи, що вип-
ливає з її специфіки як Основ-
ного Закону, можливості комп-
лексно впливати на всі соціальні 
процеси. 

Для того, щоб переконати 
людей виконувати Конституцію, 
щоб вони сприймали її належ-
ним чином, необхідно, щоб вони 
ставилися до неї як до докумен-
та, що наділений значною соці-
альною цінністю. Становлення 
в Україні конституціоналізму на 
демократичних засадах пов'яза-
не не тільки з фактом наявності 
Основного Закону, а й з рівнем 
конституційної культури насе-
лення, фахівців державного 
апарату, зі ставленням до Кон-
ституції як до цінності. Непова-
га до Конституції — це непова-

га до себе, до історії країни, до 
народу. 

Конституція України— право-
вий акт, що має найвищу юри-
дичну силу в державі. Вона є го-
ловним джерелом національно-
го права, базою всього іншого за-
конодавства. Вона є базою за-
безпечення стабільності держав-
ного і суспільного ладу України, 
є основою стабільного демокра-
тичного конституційного статусу 
людини і громадянина. У Консти-
туції України дістали втілення 
концептуальні положення За-
гальної декларації прав людини 
і громадянина, Міжнародного 
пакту про громадянські та пол-
ітичні права, Міжнародного пак-
ту про соціально-економічні і 
культурні права, Європейської 
конвенції про захист прав і ос-
новних свобод людини тощо. 

Конституція України має 
особливу цінність для держави, 
оскільки вона встановлює систе-
му і структуру державних органів, 
основи їх компетенції, функції, 
необхідність державних структур 
діяти на основі принципу поділу 
влад, законності, функціонувати 

в межах Конституції і законів, 
спрямовувати свої зусилля на 
забезпечення прав і свобод лю-
дини. Разом з тим Конституція 
має суттєве значення для люди-
ни, оскільки в її основу покладе-
на ідея пріоритету прав особи. 
Конституційні норми через пра-
восуддя, інші механізми забезпе-
чення прав і свобод людини і гро-
мадянина виступають важливим 
інструментом в руках особи в 
захисті своїх прав і свобод. Кон-
ституція встановлює основи пра-
вового регулювання не тільки 
держави, а й інших елементів 
політичної системи, що має сут-
тєве значення для становлення 
структур громадянського сусп-
ільства, функціонування їх на 
демократичних засадах. 

Але важливо, щоб це усві-
домлювалось населенням, 
владними структурами, недер-
жавними організаціями. На 
жаль, до усвідомлення суспіль-
ною думкою положення про 
особливу цінність Конституції ще 
далеко. Це пов'зано із ситуацією 
в соціально-економічній і політи-
ко-правовій сферах, з неоднора-

і НИМ ЯИІ'ІШІІШЦі І) Ні Ш' ' 

зовим порушенням приписів 
Конституції державними 
органами, посадовими осо-
бами, з відсутністю чіткої си-
стеми правового виховання. 
Тому важливо, щоб зусилля 
державних і недержавних 
інституцій були спрямовані на 
підвищення авторитету Кон-
ституції України. 

Разом з тим правовихов-
ної роботи по становленню 
конституційної культури недо-
статньо. Необхідна цілеспря-
мована діяльність по конкрет-
ному втіленню 8 життя кон-
ституційних норм. Це сто-
сується як нормотворчої, так 
і правоохоронної та правоза-
стосовчої діяльності держав-
них органів. Важливо, щоб 
громадяни України усвідом-
лювали, що Конституція— це 
унікальний нормативно-пра-
вовий акт, що вона має знач-
ний регулятивний потенціал 
і соціальну енергію. 

О. ДРОГАН, начальник 
міського управління 

юстиції 

ш я ш м а т м п ш н и п ш ш 

В Украине, наконец, по-
явилась возможность навес-
ти порядок в местах лишения 
свободы. "Восемь квадрат-
ных метров тюремной каме-
ры — это унитаз и рукомой-
ник в метре от рядов голых 
нар. Лампочка, горящая круг-
лые сутки. Вода, которую 
включают лишь утром и вече-
ром. Абсолютно несъедобная 
пища..." К сожалению, это не 
воспоминания ветерана об 
ужасах фашистских тюрем и 
концлагерей. Это реальная 
картина условий, в которых 
государство содержит более 
220 тысяч нарушивших закон 
граждан. Это может стать ре-
альностью и для каждого из 
нас — как говорится, "от 
тюрьмы и от сумы..."Да и во-
обще, не пристало цивилизо-
ванному государству держать 
людей в скотских условиях. 
Выход из такого неприглядно-
го положения предлагает ли-
дер партии "ЯБЛУКО", извес-
тный предприниматель и пра-
возащитник Михаил Бродс-
кий. Это — общественный 
контроль за соблюдением за-
конности в местах лишения 
свободы: 

— В Украине сейчас очень 
много говорят о демократии, 
власти народа, правах чело-
века. А по сути, "забота" о на-
роде до сих пор используется 
органами власти для прикры-
тия своих старых тоталитар-
ных замашек. Как и прежде, 
государство контролирует об-
щество, не позволяя контро-
лировать себя. Отсюда — бю-
рократия, коррупция в госор-
ганах, беспредел в местах со-
держания под стражей. Терри-
тория, обнесенная колючей 
проволокой, больше не долж-
на быть для граждан terra 
incognita. Общественный кон-
троль за работой официаль-
ных учреждений и органов 
должен стать частью нашей 
жизни. За критику министра 
внутренних дел Кравченко вас 
бросили за решетку. С чем вы 
столкнулись по ту сторону ко-
лючей проволоки? Прогулок 
там нет. Ходить по камере не-
где: между унитазом и "палу-
бой" из нар — один квадрат-
ный метр пространства. Даже 
стоять невозможно — сутками 
все обитатели камеры вынуж-
дены лежать, без подушек и 
матрацев, на неструганых 
досках. Неспроста я настаи-
вал на том, чтобы за пытки 
(моральные и физические) 

была введена уголовная ответ-
ственность. Ведь очень часто 
обращение с задержанными и 
осужденными просто нечелове-
ческое: изматывающие повер-
ки, шмоны. Любая болезнь (сер-
дце, давление, аппендицит) ле-
чится... аспирином. А иногда и 
"дубиналом" — резиновой ду-
бинкой надзирателя.В арсена-
ле нынешних "палачей в мунди-
рах" имеется пытка под назва-
нием "ласточка" — аналог ста-
ринной дыбы, используют пыт-
ки "слоник", "растяжка", "конвер-
тик" и ещё десятки способов 
сделать из человека безвольно-
го раба. Кроме того, в Украине 
для заключенных до сих пор 
действуют "советские" ограни-
чения на встречи с близкими, 
телефонные звонки, получение 
и отправку писем, посылок и т.д. 
Все это — прямые нарушения 
прав человека, за которые ник-
то не несёт ответственности. 
Люди же о беспределе за ре-
шеткой просто не знают. Поэто-
му я и предложил механизм об-
щественного контроля за обес-
печением прав и свобод людей, 
находящихся под стражей. За 
рубежом широко применяется 
практика контроля негосудар-
ственных организаций за состо-
янием дел в местах лишения 
свободы. 

— Как вы считаете, можно 
ли перенести подобный опыт 
на отечественный грунт? 

— Безусловно. Скажу боль-
ше — эффективность контро-
ля негосударственными право-
защитными ор ганизациями 
правоохранительных органов 
является показателем демок-
ратичности и цивилизованнос-
ти общества. Например, в Ве-
ликобритании эту роль очень 
успешно выполняет ассоциа-
ция визитёров. Её члены име-
ют право в любое время, абсо-
лютно беспрепятственно, про-
верять соблюдение законности 
в местах содержания задер-
жанных, арестованных, осуж-
денных. Интересно и другое. 
Подобная практика появилась 
не сейчас и не только в Евро-
пе. У нас, в странах бывшего 
СССР, есть свои богатые тра-
диции общественного контроля 
за тюрьмами, СИЗО и т.д. Они 
берут начало... в 1819 году, по-
чти два столетия назад. Во 
время правления Александра I 
в России было создано обще-
ство опекунов тюрем, которое 
занималось благотворительно-
стью в царски*-острЬга)$ от Се-
вастополя до Соловецкого мо-

настыря. Даже тогда обще-
ственные инспектора весьма 
успешно работали. Законопро-
ектом, внесенным мною на рас-
смотрение BP, предусматрива-
ется, что контролировать мес-
та заключения будут обще-
ственные инспектора. 

— Р а с с к а ж и т е об э т о м 
подробнее. 

— При Уполномоченном 
Верховной Рады по правам че-
ловека будет создан Совет об-
щественного контроля. И вот в 
этот Совет будут входить 300 
инспекторов . Таким обще-
ственным инспектором может 
быть пюбой гражданин Украи-
ны, достигший 25 лет, которо-
го рекомендовала обществен-
ная или правозащитная орга-
низация и утвердил Уполномо-
ченный по правам человека. 
Инспектором не может быть 
народный депутат, судья, воен-
нослужащий срочной службы 
ВСУ, МВД, СБУ, МЧС, недеес-
пособное лицо или лицо с не-
погашенной судимостью. Как 
вы понимаете, это просто не-
обходимо для независимости и 
объективности работы Совета 
общественного контроля. 

— На что будет иметь пра-
во инспектор "при исполне-
нии"? 

— Общественный инспек-
тор — это представитель наро-
да, поэтому места содержания 
под стражей для него должны 
быть всегда доступны. Он име-
ет право посещать органы и уч-
реждения внутренних дел, ко-
торые используются для со-
держания задержанных и аре-
стованных, следственные и 
медицинские изоляторы, ис-
правительные центры и коло-
нии, места лишения свободы. 
При посещении этих учрежде-
ний инспектор принимает от 
арестованных и осужденных 
заявления и жалобы. Для ре-
шения выявленных проблем 
контролер может встречаться с 
руководством органа исполне-
ния наказания, представителя-
ми МВД, СБУ, ГНАУ, Минюста, 
прокуратуры и обращаться к 
ним с соответствующим заяв-
лением. В свою очередь адми-
нистрация тюрьмы или коло-
нии будет обязана устранять 
нарушения, выявленные инс-
пектором, и уведомлять об 
этом Уполномоченного по пра-
вам человека и прокуратуру. 

— Такая система, безус-
ловно, прогрессивна. Не бо-
итесь ли вы, что население 
воспримет это как потакание 

преступникам? 
— Ни в коем случае. Во-

первых, на должности обще-
ственных инспекторов будут 
выдвигаться представители 
правозащитных и обществен-
ных организаций, люди, по-
святившие свою жизнь защи-
те прав человека, как в своё 
время академик Сахаров. Во-
вторых, законопроект запре-
щает общественным инспек-
торам вмешиваться в опера-
тивно-розыскную деятель-
ность, в процесс расследова-
ния уголовных дел и дел об 
административных наруше-
ниях, а также в деятельность 
органов исполнения наказа-
ния. Хочу обратить ваше вни-
мание на то, что инспектора 
исполняют свои обязанности 
на общественных началах и 
не могут за это получать ма-
териальное вознаграждение. 
Если же инспектор лично или 
его родственники заинтере-
сованы в результатах рас-
следования дела относи-
тельно арестованного, обви-
няемого или осужденного — 
такой инспектор не может 
осуществлять общественный 
контроль. 

— Не повлечет ли реали-
зация системы обществен-
ного контроля за собой су-
щественные изменения в 
украинском законодатель-
стве? 

— Эта система может 
быть реализована в соответ-
ствии с Конституцией, Зако-
нами "Об объединениях 
граждан", "О свободе совес-
ти и религиозных организаци-
ях" и другими законами и под-
законными актами. Кроме 
того, мной, как сопредседате-
лем фракции "ЯБЛУКО", уже 
внесен проект нового Уголов-
но-исполнительного кодекса, 
в котором предусмотрена де-
ятельность Совета обще-
ственного контроля и обще-
ственных инспекторов. Во 
всем мире судят о цивилизо-
ванности страны по тому, как 
она относится к больным, 
старикам и заключенным. 
Специалисты считают, что 
реформа системы исполне-
ния наказания, предложен-
ная "ЯБЛУКОМ", в течение 
семи лет может существенно 
улучшить условия жизни за 
решеткой. А это станет ещё 
одним шагом Украины на 
пути к демократическому, гу-
манному обществу. 

Роман ПЕТРЕНКО 

Славутицьке міське управління юстиції повідомляє, що 
31 травня 2001 року отримала свідоцтво про державну реєст-
рацію міська благодійна організація"Червона гвоздика". Мета 
діяльності — поліпшення соціально-економічного становища в 
м.Славутичі, благодійна діяльність по створенню сприятливих 
умов для здійснення соціального захисту населення, розвитку 
і формування в суспільстві, у дітей, підлітків і молоді, патріо-
тизму, гуманізму, високої культури і освіти, длязбереження му-
зею, духовного та культурного спадку ВПО"Красная гвоздика", 
створеного в 1974 році в м.Прип'яті. 

Вищий орган управління — Правління благодійної орган-
ізації. 

Юридична адреса— 07100, Київська обл., м.Славутич, вул. 
77-ї Гвардійської дивізії, буд. 1. 

Діяльність організації поширюється на територію м.Славу-
тича. 

ВИРТУАЛЬНЫЕ 
ГЕРОИ 

Хорошо! Хорошо, что у многих славутчан в свое вре-
мя были деньги, чтобы приобрести в личное пользова-
ние компьютеры. Этим они спасли еще оставшиеся чи-
стыми стены от расписывания не очень грамотными 
подростками, а еще оставшиеся целыми лампы от раз-
бивания. Ведь тинейджеры, у которых дома стоит ПиСи, 
в большинстве своем предпочитают интеллектуаль-
ные развлечения. И, как оказалось, просиживают по пол-
дня перед кибернетическим другом они не зря. 

Прошедший 24 июня в ли-
цее командный турнир по игре 
Quake III Arena показал не 
только скорость паль-
цев и реакцию на 
шей молодежи, 
но и умение 
стратегически 
мыслить и ра-
ботать в коман-
де. Для учас-
тия зарегистри-
ровались во-
семь команд, по 
этой причине турнир 
оказался долгим и нелегким. 
Бои длились без малого 11 
часов, и борьба за третье ме-
сто уже напоминала о Павке 
Корчагине. Те же горящие гла-
за, те же изможденные тела... 

Некоторые подробности 
для знатоков: игрались карты: 
q3dm6, q3dm7, q3dm14, 
q3tourney4. Команды были 
разбиты на две подгруппы и 
каждая играла в своей под-
группе. По результатам игр 
выяснялся полуфиналист, а 
потом и финалист. Отдельно 
проводилась борьба за тре-
тье место. 

Первое место заработала 
команда QRT в составе Арте-
ма Крутохвостова и Дмитрия 
Старкова. Искренне порадо-
вали организаторов турнира 
члены команды X-men, состо-
ящей из совсем молодых ре-
бят 13 — 14 лет. Это Максим 
Остапенко и Валентин Межу-

ев. Команда, хоть и с вирту-
альной, но кровью отвоевала 
второе место. И третье место 

заняла команда 
Simpsons, состоя-

щая из Кирилла 
Хлебникова и 
Владислава Ла-
годы. 

Всем побе-
дившим коман-
дам были вруче-

г ны сертификаты, 
подтверждающие их 

победу и дающие пра-
во на внеконкурсное участие 
в городском чемпионате по 
игре Quake, а также памятные 
призы. 

Организаторы турнира — 
Diver-проект, отдел по делам 
семьи и молодежи и СДО "Мо-
лодежь Чернобыля" — ис-
кренне благодарят админист-
рацию и преподавателей ли-
цея за оказанную помощь и 
проявленное понимание. 

В этом году в Корее прой-
дет I Международный чемпи-
онат по игре Quake. Надеем-
ся, что наши команды сумеют 
подготовиться за этот год, а 
городской чемпионат, кото-
рый планируется провести в 
сентябре — октябре, поможет 
выявить сильнейшие команды 
для достойного представле-
ния Славутича уже на между-
народной арене... 

В.МЕДВЕДЬ 

V' 
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ИЮЛЬ ПРАЗДНИЧНЫЙ 

т У 

В народе июль именуют 
"грозником". У древних славян 
это был "липец", а в Украине 
называют "липень". Макушка 

І красного лета, цветут липы. 
Название "июль" к нам при-
шло из Древнего Рима. Рим-

| ляне его называли "квинтили-
< ем", т.е. седьмым, а переиме-

новали же его в честь Юлия 
Цезаря. Столь простое увеко-

; вечение памяти понравилось 
племяннику Цезаря — следу-
ющему императору Октавиа-
ну Августу, и он повелел на-
звать восьмой месяц- своим 
именем — августом. А на Руси 
июль оброс разными примета-
ми и пословицами. Например: 
"Не топор кормит мужика, а 
июльская работа", "Рыба ло-
вится от июня до Успенья"(28 
августа). 

Основные православные'* 
; праздники июля: 

7.07 (суббота) — Рожде-
ство Иоанна Предтечи, Крес-

! тителя. День Ивана Купала 
(славянский праздник); 

12.07 (четверг)—День па-
мяти святых первоверховных 
апостолов Петра и Павла 
(скончалирь в 67 году н.э.); 

23.07 (понедельник) — 
(День памяти преподобного 
Антония Печерского, Киевско-
го, начальника всех русских 
монахов, великого земляка 
черниговчан (скончался 23 

У Ц июля 1073 года); 
24.07 (вторник) — День па-

мяти равноапостольной Оль-
ги, великой княгини Киевской, 
в крещении Елены (сконча-

>1 лась в 969 году); 
" > 28.07 (суббота)—День па-

* мяти равноапостольного ве-
ликого князя Владимира, вну-
ка Ольги, в крещении Васи-
лия, Крестителя Руси (скон-
чался 28.07.1015 года). 

В современном календаре 
^православной церкви насчи-
р тывается 65 Ивановых дней. 

| По древнееврейски имя Иван 
| (Иоанн) означает — милость 
Божия. Однако главным счи-
тается 7 июля — День Иоан-
на Крестителя, который крес-
тил Иисуса и своими пропове-
дями предвосхитил христиан-
ство. Иоанн избрал обряд кре-
щения (омовения) людей пу-
тем погружения их в реку, озе-
ро или другую водяную ку-
пель. В память об обряде кре-
щения возник обычай купания 
в Иванов день. Считали, что 
вода, набрав энергии солнца, 
очищала тело человека от 
всякой скверны. На заре дня 
Ивана Купала многие девуш-
ки уходили в лес для поиска 
своего счастья — любовной 
травы иван-да-марья, а отча-
янные юноши в глухую пол-
ночь того же дня пробирались 
в черную чащу в поисках цве-
тущего папоротника, цветок 
которого помогал отыскать 
клад. 

23 июля для черниговчан 
особый праздник — это День 
поминовения их великого зем-

ляка Антония Печерского, осно-
вателя Киево-Печерской лавры, 
Антониевых пещер в Чернигове, 
первого русского православного 
монаха. Родился он около 983 
года в северянском городе Лю-
бече на Днепре, что в 40 кило-
метрах на северо-запад от Чер-
нигова. При крещении был наре-
чен Антипой, а при пострижении 
в монахи в пещерном монасты-
ре на святой горе Афон в Гре-
ции был назван Антонием. Бо-
лее 10 лет прожил на Афоне и в 
1013 году возвратился в Киев. 
Поселился в небольшой пещер-
ке берестовского священника 
Илариона, около села Бересто-
во. Вскоре рядом с ним поселя-
ются 15 молодых монахов, и пе-
щерка вырастает уже в Ближ-
нюю, или Антониеву, пещеру. 
Яак было положено начало Кие-
во-Печерской лавре, которая и 
поныне действует. Киевский 
князь Изяслав отдает монахам 
всю Берестовскую гору под мо-
настырь. На вершине горы Ан-
тоний благословляет закладку 
собора Успения Пресвятой Бо-
городицы. Успенский собор был 
построен в 1073 —1778 годы, а 
осенью 1941-го — разрушен. В 
1069 году Антоний был вынуж-
ден бежать от гнева Изяслава в 
Чернигов, под защиту князя Чер-
ниговского Святослава. На Бол-
диных горах Антоний основыва-
ет также пещерный монастырь, 
который действует и по сей 
день, но уже как музей. Черни-
говские Антониевы пещеры, на-
полненные тайнами и загадка-
ми, вот уже не одно столетие не 
дают покоя ни историкам, ни ар-
хеологам, ни любителям острых 
ощущений. Вскоре, после долгих 
просьб и уговоров Изяслава, 
Антоний возвращается в Киев, в 
Печерскую лавру, где и скончал-
ся 23 июля 1073 года, на 90-м 
году своей замечательной жиз-
ни. Похоронен первый монах 
святой Руси в Ближних Антони-
евых пещерах Киевской лавры, 
но память о нем вот уже почти 
тысячу лет хранит православ-
ный народ. 

Несколько слов о великой 
княгине Киевской Ольге, жене 
князя Игоря Рюриковича, первой 
официальной христианке Древ-
ней Руси, а также первого нало-
гового законодателя древнерус-
ского государства. 

Известно, что киевский князь 
Игорь, сын варяга Рюрика, в 945 
году был убит в древлянской 
земле местным князем Малом, 
а разгневанная жена Игоря, 
псковитянка Ольга (Елга), хит-
ростью заманила в Киев убийц 
своего мужа и жестоко с ними 
расправилась, а столицу древ-
лянского княжества город Иско-
ростень (ныне Коростень Жито-
мирской области) якобы сожгла. 
Трудно не согласиться с лето-
писцем, да и других данных у 
нас нет. Современным истори-
кам доподлинно известно, что 
святая Ольга была первым на 
Руси финансовым реформато-
ром, первым налоговым законо-

дателем. 
Эта умная женщина быст-

ро поняла, что драконо-гра-
бительские методы сбора 
дани киевскими князьями из-
жили себя и смерть ее мужа 
тому прекрасный пример. 
Поэтому способы сбора пода-
тей необходимо в корне ме-
нять, что и было сделано 
энергичной Ольгой. Со своим 
сыном Святославом она 
срочно едет сначала в древ-
лянскую землю, где погиб ее 
ненасытный муженек, затем 
на далекий север, в Великий 
Новгород, где для племен, 
живущих вдоль рек Мета и 
Луга, устанавливает норму 
дани ("уроки"), определяет 
специальные места ("погос-
ты") для сбора подати 
("дани"), ставит "знамения" 
(княжеские знаки, то есть по-
граничные вехи, столбы, от-
деляющие государственные 
владения от частных). Таким 
образом Ольга, наконец-то, 
узаконила процент налога, 
определила конкретные мес-
та сбора налогов и указала 
границы земель, с которых 
собирались эти налоги, — 
лишнего не надо было, луч-
ше уступить в малом, чтобы 
не потерять большее. За 20 
лет своего правления в Кие-
ве, после гибели мужа, свя-
тая Ольга успела сделать 
столько, что не каждому муж-
чине, боевому князю под 
силу. Поэтому я бесконечно 
рад тому, что, наконец-то, 
совсем недавно благодарные 
потомки-киевляне установи-
ли в Киеве памятник этой за-
мечательной великой княги-
не, прародительнице динас-
тии Рюриковичей на Руси, да 
и просто прекрасной и краси-
вой женщине. Многим ли в 

.миреженщинам установлены 
памятники? 

28 июля — День памяти 
великого князя Владимира 
Святославича, внука святой 
Ольги. О нем в отечествен-
ной литературе написано 
очень много. Святой Влади-
мир, незаконнорожденный 
сын Святослава Игоревича, 
сын Малуши, ключницы кня-
гини Ольги, дочери любечеко-
го боярина Малыка (Малко), 
оставил о себе великую па-
мять первого устроителя рус-
ских земель, крестителя Ки-
евской и Новгородской Руси 
(988 г.), а в 992 году и Черни-
говщины, положившего нача-
ло русской государственнос-
ти, первого из великих князей 
устремившего свой взор на 
Запад и породнившегося с 
Великой Византией. Ему в 
1853 году установлен памят-
ник (скульпторы П. Клодт и В. 
Демут-Малиновский) на ниж-
ней террасе Владимирской 
горки в Киеве. И мы, потомки 
великой славы великих лю-
дей, помним о них. 

Вячеслав ГРУЗДЕВ 

"Я ЧЕЛОВЕК НАСТРОЕНИЯ" 
Есть ли смысл напоминать славутч^нам о том, "ху из ху'Игорь Чичкань? Полагаю, что труд 

но найти в Славутиче аборигена, который не знает его в лицо. Не про него ли сказано — его 
"любили домашние хозяйки, домашние работницы, вдовы и даже одна женщина — зубной тех 
ник"? Дети его обожают. И даже у сурового директора ОТВ "Славутич" Александра Демидова не 
поднимается рука бросить в него камень за очередное опоздание на работу. "За глаза" я его 
называю "фрезерованный ди-джей нашего телевидения" (первая часть характеристики — па 
мять о его тернистом трудовом пути, вторая — признание заслуг как ведущего большинства 
интерактивно-молодежно-музыкальных проектов ОТВ "Славутич"). В общем, как говорит сам ге 
рой, "ближе к телу нашего дела!" — читайте интервью, взятое у популярного ведущего интернет 
изданием "Славутич-Сечь". у 

Досье "СС": Игорь Иванович Чичкань. 
Место рождения: г.Новгород-Северский, 

Украина. 
Дата рождения: 12 января 1968 года. 
Образование: Новгород-северская школа 

№1, Киевский институт культуры им. Корнейчу-
ка (факультет: культурно-просветительная ра-
бота). 

Трудовой стаж: три недели фрезеровщи-
ком на Черниговском радиоприборном заводе; 
два года бойцом Красной Армии (1986 — 
1988гг. — авиационным техником в Северо-
Кавказском округе); пять лет директором коо-
ператива "Пан-сервис"; счастливо, но не дол-
го — заместителем директора ДК "Энергия" и, 
наконец, ОТВ "Славутич" — режиссер студии, 
ведущий эфира. 

Увлечения: география (внимательно смот-
рит по вечерам на Атлас мира) и музыка (це-
нитель и потребитель). 

Семейное положение: было и есть. Доче-
ри Катя и Аня. 

12-БИС вопросов "СС": 
1. Ходят упорные слухи, что в детстве 

ты хотел стать моряком. Что помешало? 
— Только и только незнание математики! 

После 8-го класса я сдавал экзамены в Хер-
сонскую мореходку: диктант — 5, история — 5, 
зачет по физо, математика — 2. Эх (вздыха-
ет), говорила мне мама: учи математику! 

2. Ты рисовал в детстве в подъездах? 
— Рисовал, но очень странные вещи (а кто 

говорит, что журналисты — нормальные люди? 
— О.Ф.) — дату этого конкретного дня. Что-то 
в духе: остановись, мгновение, — ты прекрас-
но! Год или полтора у меня была такая "ма-
нечка"... 

3. Сегодня ты жалеешь о своем пионерс-
ком прошлом? 

— Я человек настроения — иногда я носил 
пионерский галстук с большой гордостью, а 
иногда прятал в карман. Сожалею о том, что 
детство уже не вернуть, но не о том, что оно 
было с "пионерским уклоном". В конце концов, 
если бы я не был пионером, то не попал бы в 
"Артек" — очень сильные впечатления! 

4. Ты переплывал когда-нибудь Днепр? 
— Нет, но Десну "форсировал" раза три. 

Стоп! Переплывал и Днепр, в районе острова 
Праведного. Плаваю хорошо, не скрою. 

5. Чем отличается журналист от нор-
мального человека? 

— Наверное, тем, что там, где нормальный 
гражданин видит событие и только событие, 
журналист сразу анализирует, как его можно 
преподнести зрителю или читателю. В общем, 
журналист находится в постоянном поиске 
пищи для анализа, (рроизнеся эту фразу, 
Игорь исподтишка наблюдает за мной, оце-
нил ли я красоту словесной конструкции. — 
О.Ф.). 

6. Знаменитый сюжет "Кто такой журна-
пист?" придумал ты или Дима Шагалов? 

— Предыстория такова: необходимо сроч-
но сдавать конкурсное задание "ЗОСи", а у на-
шей молодежи состояние прострации, то есть 
отсутствие свежих идей. В общем, сюжет при-
думали мы вместе с Леной Семашко всего за 
три минуты. А вот снимал его, действительно, 
Дима... 

7. Саша Демидов ставит своих подчинен-
ных в "угол"? 

— Нет, не ставит ни в прямом, ни в пере-
носном смысле. Наверное, он обладает хоро-

шим свойством не загонять их туда в процессе 
работы. 

8. В чем разница между встречами двух 
влюбленных и семейной жизнью? 

— Разница есть, конечно. Процесс ухажи-
вания идет периодически, а семейный — по-
стоянно... А вообще, в браке — как на минном 
поле: никогда не предскажешь, когда наступит 
"game over". 

9. Лучшее кафе Славутича, на твой вкус? 
— Пожалуй, "Манхеттен". Одно время мне 

очень нравился "Стиль", но все-таки там доро-
говато. А по большому счету, места, где нахо 
диться "в кайф", — в городе просто нет. 

10. Программа правительства называется 
"Реформи заради добробутку" (материал го-
товился при Ющенко). О чьем благосостоя-
нии печется правительство? 

— Естественно, о своем собственном. О ка-
ких реформах, кстати, идет речь?. 

11. Как ты полагаешь, через какой проме 
жуток времени мы догоним Штаты по уров-
ню жизни? 

— Хм-м... Да никогда!!! Либо стецы просто 
работать бросят, чтобы подождать нас. 

12. Если бы тебе дали "green card", ты сва-
лил бы отсюда? 

— Хотелось бы ответить словами дяди Коки 
из фильма "Красная роза...": "Дух захватыва-
ет, голова кружится от открывающихся перепек 
тив. Я уже вижу совместное предприятие "Рок-
феллер и дядя Кока". Ой, болят мои ноги!.. А с 
другой стороны, ошибся, вложил куда-нибудь 
не туда миллиончик-другой — и свободен. И ты 
уже на пособии. Так я уже и здесь на пособии. 
И разговаривать, между прочим, могу на род-
ном языке...". В общем, возможно, я открыл бы 
себе визу и держал её в кармане (так, про всяк 
выпадок!)... но уехать бы не уехал. Если не оши 
баюсь, то Шевчук когда-то удачно выразился на 
такой же вопрос: пускай они отсюда свалива 
ют! 

12-бис: Вопрос, который я тебе не задал 
или ты задаешь себе сам? 

— Сколько лет мне осталось? Впрочем, от-
вет на него я не хотел бы получить, поэтому 
поставлю другой вопрос: сколько лет нам всем 
осталось жить на старушке Земле? И вот ответ 
на этот вопрос действительно интересен, не так 
ли? 

Олег ФЕДОРЕНКО 
редактор интернет-издания 

"Славутич-Сечь" 
(www.radio.cn.ua) 

ПОРА ВЗРОСЛЕТЬ, ГОСПОДА! 
В нашу повседневность 

прочно вошли всевозмож-
ные рейтинги, опросы и по-
добные явления, о которых 
мы раньше и понятия не 
имели. Мы быстро к этому 
привыкли и как-то даже при-
охотились. 

А уж про конкурсы там 
всякие, лотереи и говорить 
не приходится. Хлебом не 
корми, дай купить билетик 
или кубик бульонный — на 
него, говорят, тоже можно 
вещь выиграть. 

Понятное дело, каждый 
не прочь стать лауреатом 
или хотя бы стипендиатом, 
как, например, обещает нам 
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"Магги" ( не путать с "МММ"!). 
Так что, наряду с терпеливос-
тью и выносливостью, опти-
мизм и доверчивость остаются 
нашими характерными призна-
ками, независимо от пола, воз-
раста и рода занятий. Наверно, 
это потому, что, невзирая на 
возраст, в нас всегда остается 
что-то детское. Вот и получает-
ся, что в отсутствие святого Ни-
колая, который, как известно, 
приходит только к детям, мы тя-
немся всей душой к любому, кто 
пообещает нам что-нибудь 
вкусненькое. И жизнь нас ниче-
му не учит! 

Наши милые детки дали 
нам недавно очередную воз-

можность в этом убедиться. 
Моя дочь поссорилась с под-
ружкой, и та решила ей за это 
отплатить. Возраст у них такой 
— интриги, заговоры, мелкие 
пакости. Подруга оказалась 
весьма изобретательной. Так 
что в один из дождливых июнь-
ских дней у нас дома непре-
рывно звонил телефон. Толь-
ко мы клали трубку на аппарат, 
как раздавался очередной зво-
нок. Взрослые люди серьезны-
ми голосами требовали Ирину 
Петровну (это моя несовер-
шеннолетняя дочь), говорили, 
что они выиграли какой-то кон-
курс, за который им приз обе-
щали. Вскоре нам удалось вы-

яснить, что этим людям звони-
ли по телефону милые девичьи 
голоса и задавали всевозмож-
ные вопросы: то ли викторина 
такая странная,то ли опрос ка-
кой. Каждому потом сообщали 
о победе в конкурсе, и таких по-
бедителей набралось около 30 
человек! С жаждущими приза 
конкурсантами в основном об-
щалась бабушка, она же и об-
ратилась к одному симпатично-
му мужскому голосу: "Как вы, 
взрослый человек, могли пове-
рить в этот розыгрыш?" Мужчи-
на задумчиво ответил: "Сам 
удивляюсь. Я еще подумал, что 
вопросы у них дурацкие. . . " 
Околпаченные дяди и тети на-

стойчиво добивались от нас 
заслуженной награды за прояв-
ленную глупость. Мы охрипли, 
раскрывая им глаза на жесто-
кую правду, но вместе с тем от 
души повеселились на этом 
бесплатном представлении. 
Разоблаченная интриганка ве-
чером явилась к нам просить 
прощения за содеянное безоб-
разие, вся зареванная от роди-
тельских поучений. Да что с 
нее взять? Кто из нас был 
взрослым в 12 лет? Мы не таим 
на нее зла. Более того, дума-
ем, что она и ее сообщницы 
проделали весьма полезную 
работу, результатами которой 
следовало бы воспользовать-

ся какому-нибудь центру j 
изучения о б щ е с т в е н н о г о | 
мнения. Взрослые экспери-
ментаторы никогда не ре-
шатся ставить такие опыты j 
над людьми. А эти пигалицы ! 
решились без тени сомне-
ния. И вот такой замечатель-
ный, красноречивый резуль-
тат! Да они сами награды 
достойны! 

Чего нельзя сказать об их 1 
респондентах, всерьез отве- Щ 
чавших на прикольные детс- Ц 
кие вопросы. А все потому, j j 
что они очень хотели хоть р 
гривню получить, но на халя- ; 
ву. Пора взрослеть, господа! г 
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